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專家倡專家倡「「一國兩制一國兩制」」金馬方案先行金馬方案先行

陳孔立：還想為統一盡綿薄之之力
90歲台海研究「泰斗」兩岸論壇慶生

從1962年開始涉足台灣歷史課題算起，陳孔
立教授深耕台灣問題已近60載。1980年7

月由鄧穎超批示、批准成立的廈大台研所，是
海內外最早成立的台灣研究學術機構。陳孔立
於1987年3月至1996年4月任該所所長。陳孔
立說，本來他60歲就要退休，但是退而不休，
繼續在台研院服務至今。
「這30年，我在努力拚搏，想補回我（在動

盪時代）丟失的20多年，我總算做出了一點點
成績，我很感恩。」陳孔立說，感恩這幾十年
一路走來諸多與其相處的人給予的幫助。
除了期盼自己有生之年為祖國統一再作貢獻
外，陳孔立亦表示期盼廈大台研院能在學術研
究、人才培養、智庫建設等等方面不斷創新取
得更大成績，為祖國統一盡力，為廈大爭光。

首個向台灣「敲門」的陸學者
1987年，兩岸關係開始鬆動，陳孔立從研究

台灣歷史轉向研究台灣政治。是年9月，台灣
《自立晚報》記者徐璐、李永得第一次到大陸
採訪，並專程到廈大台研所就兩岸關係與陳孔
立詳談。台灣島內這才知道到對岸有了專門研
究台灣的機構。
1988年1月，陳孔立應台灣史研究會的邀請

赴台交流。可當他抵達香港準備赴台時，卻被
告知不能登島，陳孔立只好把論文寄去台灣，
由他人在會上宣讀。此事被台灣媒體以「陳孔
立文到人不到，台海學術首開交流」為題加以
報道，轟動一時。會後，台灣史研究會理事長

王曉波專程到香港會見陳孔立，雙方約定在廈
大召開討論會再度相會。當年8月，台灣20多
位學者到廈大台研所舉辦了兩岸學者首次研討
會。此後，在陳孔立的帶領下，兩岸學術交流
你來我往未有間斷。

為謝長廷講解「一國兩制」
在2010年出版的《走近兩岸》一書中，陳孔

立披露了不少兩岸交流秘辛。 1993年，謝長廷
同姚嘉文、蔡同榮、柯建銘等六個民進黨民意代
表應邀前往廈大台研院訪問。謝長廷對「一國兩
制」頗感興趣，問了不少相關問題。19年後，謝
長廷以「台灣維新基金會」董事長的身份到福建
東山島認祖，隨後到訪廈大台研院，與陳孔立等
學者進行閉門座談、深入交流。

台學者：兩岸的重大資產
如今耄耋之年的陳孔立退而不休，筆耕不輟，

著述不斷。專程到廈恭祝陳孔立九十壽辰的全國
台灣研究會副會長、廈門大學台灣研究院講座教
授汪毅夫，特寫下《廈門大學陳孔立教授》一文
表達他對陳孔立深深的敬意。汪毅夫在文中說，
兩岸學者談起陳孔立教授的《和平統一的十大好
處》、談起他的名著《清代台灣移民社會研究》
的學術價值，以及他在台灣研究學科建設和人才
培養方面的貢獻，無不敬佩和敬仰。
同來慶賀的台灣中國文化大學社科院院長趙

建民說，陳孔立不僅是廈大的瑰寶，也是兩岸
的重大資產。

香港文匯報訊（記者 何德花、蔣煌基 廈門報道）昨日，廈門大學台灣研究

院、台灣中國文化大學社科院和廈門市台灣學會聯合舉辦首屆新世代兩岸關係發

展論壇。論壇上，兩岸學者為兩岸關係和平發展協同創新中心首席專家、台灣問

題「南派泰斗」陳孔立教授慶祝90歲生日。已戴上助聽器的陳孔立精神矍鑠，

聲音洪亮，對自己畢生的研究事業依然豪情滿懷：「我期盼有生之年還能為祖國

統一盡一點綿薄之力。」

■■9090歲的陳孔立對歲的陳孔立對
台海研究依然豪情滿台海研究依然豪情滿
懷懷，，表示要為祖國統表示要為祖國統
一繼續盡綿薄之力一繼續盡綿薄之力。。

香港文匯報記者香港文匯報記者
蔣煌基蔣煌基 攝攝

香港文匯報訊 據中通社報道，上海曾泰股權投資
基金公司昨日在高雄市長韓國瑜見證下，與高雄市多
方簽下1年10億元（新台幣，下同）採購合約，韓國
瑜感謝採購之外，也強調採購像及時雨般調節過量水
果。
上海曾泰股權投資基金公司董事長曾龍松，與台灣

盛發生鮮農產品公司總經理林鼎翰、高雄市農會理事
長蕭漢俊及高雄區漁會總幹事黃昭欽簽下1年採購10
億元的合約。合約內容包括8億元水產、1.5億元水果
及5,000萬元果乾加工品。

採購番石榴 助調節過量水果
據透露，曾泰公司因沒趕得上在廈門與韓國瑜簽

約，特地跨海到高雄直接履勘同時下訂。曾龍松稱讚
台灣的農漁產品在大陸備受歡迎，承諾會持續與高雄

簽定長期性的採購合約，期待更深度的合作。
據高雄市農業局統計，至今年3月底，高雄水果外

銷總量為 3,766.9 公噸，較去年同期外銷量增長
201.2％，主要外銷果品為鳳梨、番石榴。高雄市番石
榴今年收穫面積約為2,653公頃，佔全台近35%。高
雄市農業局長吳芳銘說，去年番石榴樹同時開花、同
時結果，造成現在的盛產。目前每天約產量達150公
噸左右，產業頓時激增10倍以上，導致部分農民把次
級品直接丟棄。
此次採購的內容也包括因產量過剩價格慘跌的番石

榴。韓國瑜表示，曾龍松勘後馬上採購42個貨櫃的番
石榴，此一採購除了讓農民有保證收入外，也像及時
雨般調節過量水果。韓國瑜承諾，高雄市府會嚴格要
求品質，希望生意天長地久，更期待大陸民眾持續喜
歡高雄產品。

香港文匯報訊 據中通社報道，台灣陸委會主委陳
明通的「禽獸說」不斷發酵，他在昨日上午舉行記者
會，為自己不當言行兩度鞠躬道歉。
陳明通1日接受廣播專訪時聲稱，「如果人類只顧

物質生活，和豬狗禽獸有什麼差別」，被認為是暗諷
日前出訪大陸爭取農產品訂單的高雄市長韓國瑜，引
發外界抨擊。
陳明通4月2日上午召開記者會，兩度鞠躬道歉，他

表示自己並非針對韓國瑜，也無意對所有拚經濟的同
胞有任何不敬之意。他的措辭表達不當，引起外界批
評，向大家道歉。

陳明通聲稱，他的談話並沒有針對韓國瑜，就拚經
濟而言，韓國瑜這次出訪，無論是出發前後，他都給
予肯定，對韓國瑜沒有不敬之意。

韓國瑜：最重要是顧民生
對於陳明通的道歉，韓國瑜當天接受記者訪問時回

應，陳明通的用詞確實太重，這幾年來，台灣很多民
眾生活很苦，老百姓聽到陳明通的話可能會不太舒
服。
韓國瑜並表示，陳既然已經道歉，希望一切事情就

此過去，現在最重要的是拚經濟、顧民生。

香港文匯報訊（記者 蔣煌基 廈門報
道）有學者在論壇上提出，在目前兩岸
現行條件下，可探討施行「一國兩制」
台灣方案與金馬方案並舉，尤可先行探
索「一國兩制」金馬方案。
華中師範大學台灣與東亞研究中心學

術委員會主任、全國台灣研究會前副會
長兼秘書長周志懷表示，韓國瑜上月參
訪港澳深廈四地，並表態承認「九二共
識」，一度掀起人人談「韓流」的大
潮，與此同時，亦引發了島內對「一國
兩制」台灣方案的探討。
周志懷認為，當下兩岸關係進入了新

時代，可試行統一分步走，金馬先行，
探索「一國兩制」金馬方案，尤其要關
注創造基層對基層的民主協商模式。周
志懷進一步表示，金馬地區與大陸，尤
其是與福建的聯繫，相較台灣本島更為

緊密，從而金馬地區的兩岸交流受到島
內政黨輪替影響也相對較小。「若能分
解兩制台灣方案，可探索施行『一縣
（連江）兩制』的馬祖方案，或者是
『一省（福建）兩制』的金馬方案。」
周志懷說。

加強兩岸人民互動
「必須堅持為台灣同胞謀福祉，也要

在兩岸經濟融合之外尋找路徑。大陸應
着力爭取台灣民心，不斷加大兩岸社會
融合力度，尋求破解兩岸政治難題之
道。」周志懷建議，「除在遏制與打擊
民進黨當局『台獨』分裂行徑有實招
外，特別要加強兩岸人民互動，着力消
除對立與敵意，這樣才能真正增進台灣
同胞對民族和國家的認知和感情。」
廈大台研院院長李鵬認表示，即將

到來的台灣地區領導人選舉，使得島
內政治局勢更趨複雜，民進黨和蔡英文
通過製造兩岸關係緊張，煽動民眾反對
和仇視大陸為選舉牟利已成定局，島內
「台獨」勢力亦企圖借近期中美關係狀
況推動「台獨」進程，而美國等國際勢
力也不放棄「打台灣牌」來遏制大陸
崛起。
李鵬說，當前兩岸關係和平發展雖然
形勢嚴峻，但「大道之行，勢不可
擋」，只要矯正歷史坐標，牢牢把握舵
盤，兩岸和平統一的歷史航船，一定會
駛向勝利彼岸。全國台灣研究會研究員
楊立憲亦認為，為國家民族計，為台灣
長遠發展計，為地區和平共處計，兩岸
不應把政治對立一代一代傳下去，而應
盡早謀求開展政治談判，協商結束政治
對立，早日完成國家統一。

滬企赴高雄簽10億台幣訂單

稱求溫飽是禽獸 陳明通反口道歉

香港文匯報訊 據環球網轉述台媒報道，針對解放
軍戰機越過「海峽中線」，台灣地區領導人蔡英文前
日稱：「我已下令軍方，對於蓄意越過中線的挑釁，
必須第一時間強勢驅離。」美國總統國家安全事務助
理博爾頓昨日發推文宣稱：「大陸軍方的挑釁在台灣
不會贏得民心，但這會將加強全世界珍視民主的國家
的人民的決心。《與台灣關係法》和我們的承諾很明
確。」在昨日的外交部例行記者會上，有記者就此詢
問中方表態。

敦促美方恪守一中原則
外交部發言人耿爽表示，關於大陸軍機飛越台灣海

峽中線的問題，建議記者向有關部門詢問。耿爽說，
「關於此事，台灣地方領導人作了一通表態，她的胡
言亂語、狂言妄語實在令人氣憤，但這畢竟不是外交
問題，所以我把它留給國台辦的同事去作出回應。」
「但是對於美方的回應，我在這裡必須要說幾

句。」耿爽表示，中方在台灣問題上的立場是一貫
明確的，美方當初單方面搞「與台灣關係法」，與
國際關係準則和中美三個聯合公報完全背道而馳，
中方從一開始就堅決反對。我們敦促美方恪守一個
中國原則和中美三個聯合公報的規定，多做有利於
中美關係和促進台海和平穩定的事情，而不是相
反。

回應「飛越海峽中線」問題

外交部：非外交問題

■早前陳孔立在
籌備出版《走近
兩岸》一書時接受
文匯報專訪，獨家
披露了民進黨部分
黨內要員與大陸交
往秘辛。

資料圖片

近日，中國再保險發佈年報，年報顯示，報告
期內中再集團總保費收入達1,222.57億元人民

幣，同比增長16.1%，剔除財務再業務的核心業務
保費收入增速為12.6%，均顯著優於行業增速。

「一三五」戰略取得重大突破
經營佈局持續完善

中再集團於2016年形成了以「一核心、三突破、
五跨越」為主要內容的「一三五」戰略。中再集團
在「一三五」戰略中強調，要以再保險為核心，堅
持「中再姓再」，堅定履行國家再保險職能，突出
再保險在集團發展中的核心地位，穩固國內再保險
主渠道地位，增強在全球再保險行業中的影響力。
2018年，中再集團進一步落實「一三五」戰略，

並取得重大成果。其中，其以8.65億美元收購英國
橋社保險集團的100%股權，完成了中國國有保險
企業最大的跨境主業收購。中再集團引入了先進的
承保技術，增強了其在特殊風險領域的承保能力，
提升了再保險主業競爭實力，成功獲取新業務增長
點，提高境外業務佔比，實現風險分散全球化，有
助其完善海外戰略佈局，提升海外業務能力和全球
影響力。
圍繞「一三五」戰略，中再集團持續升級「巨災

管理生態圈」，成立了中國首家專注巨災風險管理
的科技公司，中再巨災風險管理公司，參與所有地
方巨災保險試點，並在90%以上項目中擔任唯一或
首席再保人，試點項目市場份額接近70%。此外，
中再集團作為中國唯一的本土國有再保險集團，一
直活躍在國際市場尤其是發展中國家市場，是中國
保險業對外的標桿企業。近年來公司不斷完善「一
帶一路」服務體系，提供「一帶一路」風險保障
1,633億元，且與「一帶一路」沿線29家實力雄厚

的保險機構簽署合作備忘錄，為全球122個國家和
地區的中國海外利益提供屬地化服務。

加快推進高質量發展
行業地位持續穩固

據年報顯示，中再集團2018年財產再保險、人身
再保險業務境內市場份額穩定，穩居行業第一，且
中國大地保險原保費增速超越行業2.7個百分點，
市場排名躍居行業第五，集團本級及中再產險、中
再壽險SARMRA評估得分均超過80分，優於行業
平均水準，貝氏（A.M.Best）評級「A（優秀）」，標普
全球（Standard&Poor's）評級「A」，更連續三年
蟬聯監管部門公司治理最高等級的「優質類公司」
評價。
在穩固行業地位的基礎上，中再集團以平台化、

科技化、全球化為支點，進一步推動了高質量發
展。公司不斷發展創新業務，加速了「數字中再」
的落地，實現「科技賦能」。科技已經成為保險業
發展的重要驅動力，中再集團加強基礎建設，平台
建設以及新技術的應用，發佈中國首份再保險區塊
鏈白皮書，推出首個基於區塊鏈技術的全產業鏈保
險產品，開發全國首例雪災遙感指數保險產品，進
一步提升客戶體驗，提高運營效率，實現成本縮
減，支持民生服務，從而支撐中再集團進一步走向
高質量發展的目標。
整體而言，目前的再保險市場已具備相當的市場
活力，再保公司在風險分散、資本緩釋和專業諮詢
等方面的創新和推廣，也將從供給的角度提供更
多可行服務，提升行業發展潛能。中再集團將成
為具有可持續發展能力和核心競爭力的綜合性國
際再保險集團，持續擴大服務經濟社會發展和民
生保障的領域。 （特刊）

中國再保險「一三五」戰略成效顯著行業地位持續穩固
根據銀保監會對於2020年保險業總保費達到4.5萬億規模的指引，結合對

於人身險和財產險的前景判斷，預期未來健康和意外險仍將維持高增長水

準。隨着直保市場發展進入新的時期，再保市場也迎來了新的發展機遇。

■2018年，中再集團進一步落實「一三五」戰略，並取得重大成果。


